
APEC部長會議昨天早上開幕，記者本以為已辦有採訪證，就可在
現場安坐全程採訪。怎不知，在商務部部長高虎城致辭約10分鐘左
右，記者都被請離，並轉往樓下的房間看視頻轉播，不少記者都苦
笑說，「我們比普通人好不了多少，是來『隔牆觀會』」。

上午大會結束後進入午餐階段，各方代表匆匆離去，在走廊內未
做任何停留，其中一些熱點國家和地區的政要也不願接受媒體訪
問，這包括日本經濟產業大臣茂木敏充、台灣「經濟部長」張家
祝，以及越南和美國等的代表團成員。

據商務部工作人員透露，此次前來採訪的外媒中，日本記者的人
數是最多的。有日媒記者直言，他們最關注的是，茂木敏充會否在
這次貿易部長會議期間與中國商務部部長高虎城「有所互動」，此
前有日本政府相關人士稱，日本應該努力把握此次
APEC的機會，來消除日本因安倍參拜靖國神社導致的

與中國的對立狀態。
■記者 許桂麗、王宇軒、張勇 青島報道

傳媒隔牆觀會
日本記者最多

■■2121個經濟體貿易部長與會合影個經濟體貿易部長與會合影。。本報青島傳真本報青島傳真
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中日部長20個月首次會談
高虎城見茂木 強調兩國關係困境責不在華

香港文匯報訊 今年有多名涉嫌違紀違法被
查的「能源系」高官及高管，再傳出有一名
「大老虎」受查。繼國家能源局煤炭司副司長
魏鵬遠及核電司司長郝衛平被查後，據內媒報
道，國家能源局副局長許永盛亦被帶走調查。
這也是今年以來，第13名來自煤炭、電力、
石油等能源領域的官員和國企高管落馬。外界
認為，此次是中央對能源系反腐的第二波。
據《21世紀經濟報道》昨日透露，國家能
源局內部近日已做通報，許永盛和新能源司一
名官員被相關部門帶走。現年48歲的許永盛
曾任國家能源局電力司司長，2012年起擔任
國家能源局副局長、黨組成員。

魏鵬遠家中搜出過億現金
報道並披露了能源局煤炭司副司長魏鵬遠被

查的更多內情。指魏鵬遠是在今年清明節前被
中紀委駐發改委紀檢組談話後帶走調查，事發
前並沒有任何跡象。熟悉內情的人士透露，檢察
機關查明魏鵬遠名下有多處房產，一套用以儲藏
現金，被帶走時家中現金規模超過億元，涉案金
額巨大。目前，案件仍在偵查過程中。
魏鵬遠早年畢業於阜新礦業學院，現遼寧工程

技術大學，該校被稱為煤炭業「黃埔軍校」，神
華、中煤、同煤等多位高管畢業於此。魏鵬遠是
原國家發改委能源局煤炭處處長，在國家煤炭項
目的審批、能源規劃制定上有較大話語權。2008
年8月國家能源局掛牌成立，魏鵬遠調任煤炭司副
司長。

運用審批權干預項目
據了解，魏鵬遠被調查與煤炭項目審批、干預
項目招投標、介紹工程拿回扣等相關性大。據知
情人士介紹，魏本人在一家煤礦設計公司持有股
份，利用項目審批的機會為該公司介紹項目設
計、工程承包機會，從中獲得利益輸送。除此

外，魏鵬遠利用審批權干預項目單位施工建設、
設備採購等招標，招標成功後，獲得回扣。「他
嚴卡審批項目更是在行業內周知。不做工作不
批。」上述知情人士說。
魏鵬遠最後一次公開露面是在調研現場。今年1

月9日其會同國家發改委環資司、財政部稅政司等
前往山東岱莊煤礦就膏體充填開採情況調研，山
東煤炭工業局局長喬乃琛陪同。
2013年以來，原國家能源局局長劉鐵男等多位
能源系統官員、企業高管被查，暴露出能源審批
鏈條的利益輸送問題。有能源行業內人士認為，
現有投資審批制度為官員尋租提供空間，審批流
程不透明導致腐敗滋生。
教人揣測的是，在中石油窩案被查後，針對能
源領域的腐敗調查並沒有放慢節奏，今年，包括
許永盛在內，已經有13名來自煤炭、電力、石油
等能源領域的官員和國企高管落馬（參看附
表）。而且大多數人在3月後大批落馬。

能源系反腐第二波 許永盛被查
今年能源系被查的13名官員

日期 職務
5月17日許永盛 國家能源局副局長
5月16日魏鵬遠 國家能源局煤炭司副司長
5月7日 朱長林 國家電網華北分部主任、黨委書記
4月21日馬林國 寧夏電力公司銀川市供電局局長
4月21日丁寶軍 安徽省煤田地質局原副局長
4月17日郝衛平 國家能源局核電司司長
4月15日張先華 雲南省地質礦產勘查開發局副局長
3月26日崔忠省 陝西省煤田地質集團副總經理
3月26日閆征 陝西省能源局副局長
3月20日程樵佳 廣州燃料集團前董事長
3月14日楊國玲 中國石油天然氣集團玉門油田分公

司原副總經理
3月初 李建華 中國石油天然氣重慶銷售分公司總

會計師
2月9日 吳周春 廣東電網公司原總經理
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香港文匯
報訊 據《環
球時報》報
道，涉嫌製
造 4月 30 日
烏魯木齊火
車南站爆炸
案的 7 名在
逃疑犯日前
被新疆警方

抓獲，目前正在展開進一步的偵訊。據悉，7名疑犯是當
場被擊斃死亡的暴徒之一色地爾丁．沙吾提的家人，包
括其哥哥、弟弟、堂弟和妻子等，落網時是藏身於烏魯
木齊昌吉市的一個養殖場內。另外，「東突」網上發視
頻稱對烏魯木齊暴恐案負責。

藏身於昌吉養殖場內
烏魯木齊火車南站爆炸案發生於4月30日，事件中暴

徒持刀砍殺群眾，同時引爆爆炸裝置，造成3人死亡79
人受傷。疑犯色地爾丁．沙吾提（男，39歲，阿克蘇沙
雅縣人）當場身亡，而其家族成員迅速逃離此前居住的
烏魯木齊住所。新疆公安部門立即發出通緝令，懸賞10
萬元徵求破案的重要線索。經查，警方鎖定出逃疑犯隱
身在昌吉市吉木薩爾縣的一個養殖場內。公安幹警和武
裝特警14日出動將其捕獲，包括色地爾丁．沙吾提的哥
哥、弟弟、堂弟和妻子等在內的7人落網。
「家族或者家庭涉嫌犯罪是新疆暴恐事件的一個特

點」，北京的反恐專家表示：「這次犯罪團伙涉及三個
家庭，其間的關係式家族血緣紐帶，之所以會有這樣的
暴恐團伙特點，是因為隨着新疆反恐力度的加大，暴恐
分子也越發謹慎，於是就收縮到家庭或者家族範圍內。
一起觀看視頻等暴恐資料，最終舉家被洗腦，然後共同

實施犯罪。」

「東突」稱對該案負責
據路透社報道，專門監視國際恐怖組織網上活動的機構「搜索

國際恐怖組織研究所」網站SITE Monitoring稱，一個號稱「突厥
斯坦伊斯蘭黨」(TIP)的組織5月11日在網站上發表一段10分鐘長
的視頻，宣稱對4月30日造成1人死亡、79人受傷的烏魯木齊火
車南站爆炸案負責。中國外交部發言人華春瑩14日表示，該視頻
有待核實。
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APEC部長會焦點 速推亞太自貿區
香港文匯報訊（記者 許桂麗、王宇軒、

張勇 青島報道） 2014 年亞太經合組織
（APEC）貿易部長會昨日在山東青島舉
行。來自21個亞太經濟體的貿易部長出席了
會議。商務部部長高虎城在開幕上表示，本
次會議是亞太經合組織中國年第一場部長級
會議，APEC各成員亟需繼續堅定維護多邊
貿易體制，希望各成員加快推動以亞太自貿
區為目標的亞太經濟一體化進程，積極開展
經濟技術合作。
高虎城表示，隨後兩天內將討論支持多邊

貿易體制和反對貿易保護主義、推進亞太自
貿區建設、促進全球價值鏈和供應鏈合作、
加強經濟技術合作、促進經濟改革創新發

展、加強全方位基礎設施和互聯互通建設等
重要議題。

「路線圖」仍在討論
中國商務部國際司副司長孫元江表示，啟

動亞太自貿區進程的倡議並非針對包括TPP
（跨太平洋夥伴關係協定）、RCEP（區域
全面經濟夥伴關係協定）在內的現有自貿協
定；而是如何制定亞太自貿區的「路線
圖」。針對這一備受關注的議題在APEC貿
易部長會上的討論情況，孫元江透露，總體
而言，本次會議上「大家對建立亞太自貿區
這一倡議本身表示支持」。不過，關於如何
開展研究，如何制定實施「路線圖」，現在

還在討論之中。
孫元江進一步解釋說，所謂「路線圖」包

括可行性研究，即研究未來亞太自貿區應當
是什麼樣的，自由化水平、內容和標準都有
哪些，應當於什麼時候、在什麼條件下啟動
這一進程。
孫元江強調，建立亞太自貿區是「要啟

動進程，不是馬上要啟動談判」，提出啟
動亞太自貿區進程的倡議「不針對現在本
地區的任何自貿協定」，並非針對TPP和
RCEP。相反，亞太自貿區「一定是建立在
這些現有自貿協定和茂物目標的基礎
上」，使區域內的貿易投資更加自由、更
加便利。

■日本經濟
產業大臣茂
木敏充稱會
談 氣 氛 友
好。

張勇 攝

據日本新聞網報道，這一次會談是預
先由兩國政府部門商定，兩人是趁昨日
出席亞太經合（APEC）貿易部長會議
開幕式後，在中午休息時間進行了約20
分鐘會談。

日錯誤行徑損經貿機遇
據中新社報道，高虎城對參會的茂木
敏充指出，由於日本政府在釣魚島等問
題上的一系列錯誤行徑，當前中日關係
陷入困難局面，這將使兩國經貿界喪失
合作機遇，影響和損害中日經貿關係的
正常發展。「這不符合雙方的利益，但
責任不在中方。」
高虎城指出，中方重視中日經貿關
係，願繼續穩定、鞏固和發展中日經貿
合作，進一步推動兩國企業及地方間經
貿交流，擴大貿易與雙向投資。「雙方
今後可在節能環保等領域加強務實交
流。希望日方與中方相向而行，妥善處
理兩國間有關問題，為中日經貿關係的
恢復發展創造有利條件。」

茂木稱會談氣氛友好
據日媒報道，茂木大臣在會談結束後

接受訪問時表示，會談氣氛十分友好。
雖然高虎城提到釣魚島問題（日稱「尖
閣列島」），但是沒有展開。他稱，這
一次會談是釣魚島「國有化」問題以
來，兩國部長在中國舉行的第一次會
談，「意義很重要」。
茂木同意高虎城所講「兩國關係存在

困難」的講法，但表示應以戰略互惠關
係為優先。消息並稱，儘管政治關係緊
張，雙方均表示有意加強經濟領域的合
作。兩人就強化兩國的經濟合作問題交
換了意見。高虎城要求日本政府有效提
供中國企業投資日本的環境。而茂木
說，針對不久前中國海事法院扣押日本
商船三井公司貨船一事，他要求中國政
府能夠給在中的日本企業一個安心，
「日本企業是中國經濟發展的好夥
伴」。
由於今年APEC首腦會議將於11月

在北京舉行，而日方極希望首相安倍
晉三在出席峰會時，能與中國國家主
席習近平舉行會談，以改善兩國關
係。外間分析，這次兩國部長舉行正
式會談，對未來可能舉行的中日峰會
有正面效果。

香港文匯報訊 中國商務部部長高虎城與日本經濟產業大臣茂木敏

充昨日在青島舉行會談，這也是日本政府自2012年9月對中國釣魚

島進行「國有化」後，中日20個月來首次舉行部長級會談。高虎城

向茂木指出，日本政府在釣魚島等問題上的錯誤行徑將使兩國經貿

界喪失合作機遇，並指中日關係的困境「責任不在中方」。而茂木

稱，兩人在「非常良好的氣氛下」舉行會談，雙方就推進兩國經濟

領域合作達成一致。

■■高虎城表示日本在釣島的錯誤行徑使兩國經貿界高虎城表示日本在釣島的錯誤行徑使兩國經貿界
失合作機遇失合作機遇。。圖為他在圖為他在APECAPEC論壇上發言論壇上發言。。 路透社路透社

■朱長林

香港文匯報訊 據《南方日報》報道， 佛山市委
副書記、市長劉悅倫擬任佛山市委書記、提名為市
人大常委會主任候選人；深圳市寶安區委書記、區
人大常委會主任魯毅擬任佛山市委副書記、提名為
市長候選人。
現年57歲的劉悅倫2012年1月任現職，2011年7

月任佛山市委副書記、代市長。49歲的魯毅，2003
年8月後任深圳市金融辦主任，羅湖區委副書記、
區長，2010年6月任現職。

劉悅倫擬任佛山書記
寶安區書記料任佛山市長

■郝衛平

■魏鵬遠 ■許永盛


